



Entre
números

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Presupuestos participativos y transparentes

Cada año, el Ejecutivo Federal tiene la responsabilidad de emitir el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación. En éste se describe la cantidad, la forma de distribución y el destino de los recursos públicos de los tres poderes y niveles de Gobierno; en otras palabras, se detalla, de manera clara y concisa, la hoja de ruta y las prioridades que la Administración encabezará.

Afortunadamente, este proyecto no necesariamente queda inscrito en piedra, pues aún tiene que pasar por un arduo proceso de discusión y posible modificación en la Cámara de Diputados.

Según lo establecido en el artículo 74 de nuestra Carta Magna, son facultades exclusivas de la Cámara de Diputados "aprobar anualmente el Presupuesto de Egresos de la Federación, previo examen, discusión y, en su caso, modificación del Proyecto enviado por el Ejecutivo Federal, una vez aprobadas las contribuciones que, a su juicio, deben decretarse para cubrirlo". Sin duda, esto ha abierto la puerta a que exista un mayor debate y una mayor participación en su elaboración, así como asegurar la transparencia de su alcance.

Sin embargo, lo que pasa a nivel federal no se ve replicado en el nivel local en muchos estados, donde los Congresos Locales no tienen posibilidad de modificar el Proyecto de Presupuesto de Egresos del Estado.

Tal es el caso de mi estado de Tabasco, la mismísima tierra del Presidente, donde la Constitución Política Local no establece la facultad de sus legisladores para modificar el proyecto enviado por el Gobernador. Esto contraviene los principios de división de poderes y la responsabilidad del Poder Legislativo de actuar como un contrapeso del Ejecutivo, resultando en que esta Soberanía sólo sea una ventanilla de trámite en un proceso que define el bienestar de los ciudadanos.

Por otro lado, destaco que el marco jurídico local tampoco previene que el Gobernador, debido a razones excepcionales, pueda hacer modificaciones al Presupuesto de Egresos una vez iniciado el ejercicio fiscal. Todos sabemos que derivado de cambios en el panorama económico o fiscal, hay ocasiones donde estos cambios son necesarios, pero estos deben hacerse mediante la participación formal y transparente del Congreso; de lo contrario, se abre la puerta a prácticas corruptas, influyentistas y dañinas para la población.

Como Diputada Federal en la pasada Legislatura tuve la oportunidad de ver, de primera mano, el impacto y los beneficios que tiene que el Presupuesto de Egresos se discuta de manera plural y transparente. Por ello, en mi encomienda de Diputada Local, mi objetivo es impulsar que su aprobación también se haga previo examen, discusión y, en su caso, modificación, ya que es la única manera de asegurar la transparencia y el verdadero beneficio de mis paisanos.

La rendición de cuentas y la transparencia en un presupuesto son indispensables porque mejoran la eficacia y calidad del gasto público, brindan legitimidad a las decisiones presupuestarias y aumentan la confianza entre autoridades y ciudadanos, además de ser una herramienta más para el combate a la corrupción que, por cierto, es uno de los grandes pilares del modelo de Gobierno impulsado por el actual presidente de México.

Hoy más que nunca, estoy convencida que el Congreso de Tabasco debe abrirse. Abrir sus puertas a través de un Parlamento Abierto que permita la participación ciudadana, el debate y una mayor transparencia. La discusión del presupuesto, es el primer paso que debiéramos dar en este sentido.





Capital
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Claudia no para de sacudir su gabinete

• Ni la mitad del camino aguantaron sus amigos académicos.

Todo mundo se pregunta por qué tanto cambio en la estructura del gobierno de **Claudia Sheinbaum**, al que no paran de llegar políticos de todos calibres, incluyendo algunos exalcaldes derrotados en junio pasado.

Ni la mitad del camino aguantaron sus amigos académicos, que en 2018 llegaron con ella para realizar según dijeron la mejor administración en la historia de la Ciudad de México. Se supone que eran los especialistas; los más preparados.

A menos de tres años de gobernar, **Sheinbaum** se llevó un frentazo en junio pasado, al sufrir la peor derrota en la historia de la izquierda mexicana desde que llegó al poder en la capital del país en 1997, con **Cuauhtémoc Cárdenas**.

Esa derrota hizo que de Palacio Nacional la relevaran de todo lo que tiene que ver con la operación electoral que no es su fuerte, a fin de frenar a la alianza opositora, y recuperar la joya de la corona rumbo a 2024.

En lugar de los académicos llegaron varios grillos, cuyo origen es el PRD, como **Martí Batres**, a quien desde la Secretaría de Gobierno le están armando una estructura territorial que cubrirá las 16 alcaldías capitalinas.

La tarea de estos grupos será reagrupar a los simpatizantes de Morena y tratar de incorporar a los *huérfanos* de otros partidos, a fin de crear una red disfrazada de ciudadanos que se encargue de perseguir a los alcaldes, sobre todo a los de oposición.

Al mismo tiempo, se utilizará en la ciudad el esquema de los Servidores de la Nación, para desplegar el sistema asistencialista de los gobiernos local y federal, con la promoción casa por casa de los programas sociales.

Para llevar a cabo esta acción, el gobierno dividió la capital en cinco zonas geográficas, con un responsable al frente de cada una. En teoría tendrían que reportarle a **Batres**, aunque en realidad actuarán en forma paralela a la Secretaría de Gobierno.

De inicio, las acciones estarían encaminadas a fortalecer la imagen presidencial, con miras a la consulta de Revocación de Mandato que decidirá si el inquilino de Palacio

Nacional termina su mandato de manera anticipada, o sigue hasta 2024.

Aunque a nivel nacional el Presidente mantiene buena aceptación, por nada del mundo quiere perder de nuevo en la capital del país, sobre todo porque su principal candidata a sucederlo quedaría desactivada.

Además de preparar la consulta ciudadana presidencial, el alto mando de la 4-T quiere medir el agua a los tamales para ver hasta dónde levanta su popularidad la propia **Sheinbaum**, a fin de proponer la revocación de mandato en la capital.

Si ven condiciones, se llamaría a ese ejercicio ciudadano, con la ventaja de que si la jefa de Gobierno refrenda el apoyo, tendría su mejor plataforma para enfrentar con éxito el proceso de selección interna en Morena, y después la elección presidencial.

Que nadie se sorprenda si en breve los chalecos guinda invaden las calles de la CDMX.



CENTAVITOS

Muy atentos habrá que estar a lo que este día suceda con el cónclave que el PRD llevará a cabo en el exConvento de San Hipólito, donde la cúpula amarilla dará a conocer su agenda rumbo a la transformación de ese instituto político, al que muchos ven en terapia intensiva. La invitación al evento señala que se hablará de la *modernización* perredista, pero ese cuento lo vienen contando desde hace varios años y siempre repiten los mismos. A ver si no se sacan de la manga otra renovación de sus dirigencias estatales, para ir perfilando las negociaciones rumbo a 2024.

En lugar de los académicos llegaron varios grillos, cuyo origen es el PRD, como Martí Batres.





FOTO EE: HUCO SALAZAR

“Cataluña proyecta en positivo su política”

El gobierno de Cataluña no aprovecha errores de otros actores políticos para alcanzar objetivos, más bien proyecta en positivo, con ánimo de construcción; incluso el anterior gobierno ya ofreció disculpas, dijo el delegado catalán en México, Lleir Daban. ● PÁG. 55

Cataluña/España/México

Delegado catalán en México: No nos gusta trabajar con los errores de los otros

● Lleir Daban indica que las fricciones creadas por AMLO con España, no son aprovechadas por la Generalitat

Fausto Pretelin Muñoz de Cote fausto.pretelin@eleconomista.mx

Ciudad de México. El 31 de octubre de 2017, cuando el juez Pablo Llarena fue nombrado instructor del proceso en el Tribunal Supremo, Carles Puigdemont llevaba ya 24 horas en Bélgica.

Llarena tardó menos de un año en sentar en el banquillo a los líderes independentistas que se quedaron en España, pero en los cuatro años en los que ha intentado conseguir la extradición de Puigdemont, ha fracasado. “Ya en su momento (Puigdemont) fue Alemania, luego Bélgica y ahora Italia”, comenta el delegado de la Generalitat en México, Lleir Daban i Hurtós.

La acusación por rebelión permitió a Llarena centralizar la causa en el alto tribunal, pero al mismo tiempo le ayudó a Puigdemont que Alemania no lo extraditara por no existir tipificado en sus leyes el mencionado delito.

“El entrono de Puigdemont y casi la totalidad del independentismo caricaturizan a Llarena como un juez poco hábil que se empeña en perpetuar su cruzada contra el ex-presidente aun sabiendo que ningún país europeo lo va a entregar”, escribe Reyes Rincón el día de ayer en El País (El vía crucis europeo del juez Llarena).

“(Puigdemont) puede estar de forma libre por todos lugares excepto el Estado español, pero ha ido a Francia, ha estado muy cerca de la frontera (con España) en Perpiñán, todo bien. Se mueve fácilmente por la Unión Europea”, recuerda Lleir Daban.

Sobre el ánimo independentista, el asenso al gobierno de la Generalitat de parte de Pere Aragonés del partido Esquerra republicana de Catalunya (ERC) ha impuesto un plan de ruta que no establece fechas, por el contrario, se encuentra participando en una mesa de negociación con el gobierno de Pe-

dro Sánchez.

¿Se ha enfriado el ánimo?, pregunta El Economista al delegado catalán en México: “Si se hubiera enfriado en las elecciones del 14 de febrero de este año, la mayoría independentista no hubiera ganado, por lo tanto, ahí sigue latiendo las ganas de independencia del pueblo catalán”.



Relación con AMLO

El presidente mexicano sostiene una batalla sobre aspectos históricos, 500 años atrás, con la España contemporánea. ¿Ustedes han aprovechado esa zona de debilidad del Gobierno de España acercándose al presidente López Obrador?

El delegado catalán lo niega. “Desde el Gobierno de Cataluña no nos gusta trabajar con los errores de los otros; nosotros trabajamos en positivo, trabajamos con el ánimo de construcción no de deconstrucción”.

Sin embargo, Lleïr Daban recuerda que “en la anterior administración del Gobierno catalán, el canciller ya pidió disculpas”. Se refiere a Alfred Bosch, en junio de 2019 se desempeñaba como conseller de Exteriores.



Lleïr Daban, delegado del Gobierno catalán en México, el pasado viernes en la representación. FOTO EE: HUGO

SALAZAR

En la mesa de negociación entre los gobiernos de España y de la Generalitat se negocia “más competencias y tener más presupuesto para salir de la crisis”.

80%

ENCUESTA

Cuatro de cada cinco catalanes piden una salida democrática y un referéndum, según declara Lleïr Daban

